
阿呆和他的新媒体朋友: 技术支撑传播武器库 数据打造理性运营手
WCplus作者阿呆 微信：wonderfulcorporation 公众号(点击打开二维码):数据部落 网站:askingfordata.com
加入WC社群获得工具更新推送(好友验证请备注 WCplus用户+昵称 否则通过率低)
数据来自微信公众号平台,WCplus仅作转化工具,版权或使用问题请联系原公众号。请勿将数据用于任何商业用途,WCplus对此不
承担任何法律责任

什么样的城市才是好城市?
原创： 咪蒙   2016-02-23咪蒙

（《星球1301》赵喻非 作品）
“旅游，就是重新发现世界，重新发现城市，也是重新发现自我的过程吧。”

第一次去美国的时候，我最大的感触就是，大街上怎么这么多坐轮椅的人啊。
不仅是大街上。在商场、超市、餐厅、酒吧、游乐场……任何地方，都能看到残障人士出入。
关键是，我观察他们的表情，让我想到陈丹青说过，多年前他第一次到美国，最惊讶的是，在美国，每个人都长着
一张没有被欺负过的脸。
是的。
在美国看到的残障人士，他们的表情就是没有被欺负过的样子。
他们的状态那么自然、那么自在。
为什么呢？
其实你稍微注意一下就会知道，美国任何公共设施，都会在设计上以方便残障人士为逻辑。超市、餐厅等一切公共
场所门口一定有残障人士的专用停车位。任何电梯、洗手间一定会有方便残障人士的设计。残障人士可以自由出入
任何地方，尤其是在每个景点都能看到大量残障人士，他们有的是自己一个人自由行，有的是跟家人在一起，特别
欢快。

印象最深刻的是，在洛杉矶迪士尼，我们一家三口去坐摩天轮。
当时我看到一个老爷爷，推着一个轮椅，轮椅上坐着一个和善的老太太。老太太想坐摩天轮。四个工作人员非常熟
练地协助她从轮椅上下来，用专用的设备，协助她进入摩天轮的车厢。
这一切动作一气呵成。
很明显，来坐摩天轮的残障人士一定每天都有不少。
迪士尼的摩天轮有两种，一种是摇晃得厉害的，一种是非常平稳的。
我这种怂逼，当然就选了平稳的。
而坐轮椅的老太太，选了摇晃得厉害的。真屌。
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我看着老爷爷陪着他的妻子，坐在摩天轮上，一脸幸福的样子。
老实说，当时我真的蛮感动的。
不仅仅是因为执子之手与子偕老的爱情，而是能够让残障人士那么自在地生活的地方，才是真正人文的地方吧。

所以，每次旅游的时候，我都会特别留意一个问题。
到底什么样的城市才是好城市？
说实话，我越来越觉得，国内一线城市和欧美发达国家的一线城市，已经谈不上有太大的硬件上的差距了，同样繁
华、同样现代化，但是，有一点是让我特别在意的。
那就是，真正的好城市，会让少数人受到最大的尊重。
胡适说，看一个国家的文明，要考察的三点，一是看他们怎样对待小孩子；二是看他们怎样对待女人；三是看他们
怎样利用闲暇时间……
其实，看一个城市的文明，何尝不是这样？看他们如何对待小孩子、如何对待带小孩的妈妈、如何对待孕妇，如何
对待残障人士，以及如何对待老人。
在制度上、在公共设施上，让少数群体享受到便利，生活得有尊严。
能让少数群体都有尊严感和安全感的城市，就是好城市吧。

所以如果你在一个城市看到大量的残障人士，绝对不是因为这个地方残障人士比例高，是因为这个地方给予了残障
人士最大的体贴和关怀。
我在很多地方旅游的时候，都会看到一些感人的细节。
比如我在台北搭地铁，发现有专门给残障人士的车厢，那次是看元宵灯会，残障人士和家人一起出来游玩。
比如我在东京和札幌，到处都是残障人士优先的提示，不仅仅是公车和地铁上设的专座，而是很多电梯都会有标
识，提醒大家使用电梯时，优先照顾有需要的人。

比如我在函馆五棱郭公园的一个小场馆参观，里面都设置了专用的轮椅，供残障人士使用。



比如在美国洛杉矶和纽约，我看到很多公共汽车都是方便残障人士上下的。据说，美国的公共汽车就叫kneeling
bus，顾名思义，这种公共汽车就是会下跪哦。当有残障人士上下公车的时候，公车就会降下来，放下一层斜板，
方便他们上下。
比如香港的红绿灯，是配有声音的，绿灯快转变为红灯的时候，声音就会越来越急促，提醒盲人要抓紧过马路了。
日本几乎所有城市也是如此。
比如我在伦敦玩的时候，发现很多景点附近都附有盲文介绍。让盲人知道自己在哪里，这多棒。
反观我们内地，我上次看到一个数据，蛮惊讶的，我们中国人，100个当中就有一个盲人，但平常我们真的很少看
到他们。
“中国式盲道”的新闻大家也一定看过了，在内地，盲道这种设施一定程度上成了一种摆设，一种面子工程。
我还看过一些让人唏嘘的新闻，比如“导盲犬在北京遭遇出行难 一年长胖12斤”，比如，盲人接受采访说，他们出行
简直就是作大死。

其实，从一个厕所就可以看出一座城市的价值观。
这是我今天在东京成田机场的厕所门口拍的。



尤其是下面两个小图标，一个是方便给给妈妈换尿布的，这个设施国内很多城市都有了。另一个是国内（主要是内
地城市）很少有的，就是让妈妈上厕所的时候，婴儿可以固定在小椅子上，方便妈妈要上厕所，婴儿不知道怎么安
置。
我在香港还见过有的厕所设计了母婴一起上厕所的，一个小隔间，一个大马桶，一个小马桶。
他们不仅考虑到了妈妈要单独带小孩出门，甚至会考虑到带几岁大的小孩出门，需求是不同的。
内地很多城市也越来越注意到这点，比如设置了小型洗手台，供小孩使用，比如设置了小型小便池，方便几岁的男
孩尿尿。
不过，坦白说，内地很多母婴室以及相关设计，还是不够贴心的。比如前段时间马伊琍就发了个长文，吐槽这一
点，比如母婴室里没有洗手的，给婴儿换了尿布，手是脏的，没法继续给孩子穿衣服。而且母婴室通常会设计在女
厕所之内，爸爸就不能进入。
相比之下，国外很多城市，母婴室一定会有洗手台。



而且会把母婴室独立出来，专门标注清楚，爸爸妈妈和宝宝都可以在里面，方便两个大人一起给婴儿换尿布，真的
太细致太贴心了。

那么，好城市如何对待老人呢？
这一点我感受到的，不是公共设施方面的，是一种文化。
几年前，我带妈妈去东京，她特别喜欢观察东京老年人的生活状态。比如我们搭公车，一个80岁的老奶奶上车，颤
颤巍巍的，一步步地挪，花了至少3分钟。有一对情侣主动过去帮她，其他所有人，没有一个人抱怨，都是特别耐
心地等她上来。
还有，东京的老太太，都穿得特别花枝招展。蕾丝花边的裙子，时髦的帽子、桃色的衬衣。东京还有专门的中老年
女性服装商场。我们还总是看到几个老太太相约喝下午茶，活得特别精致。
去巴黎的时候也一样，很多优雅的老太太，坐在街边咖啡馆，画风简直就是文艺电影的感觉啊。

其实写了这么多，不是为了讴歌其他城市有多美好有多伟大，而是想带给大家观察城市的一种别的角度。
旅游，就是重新发现世界，重新发现城市，也是重新发现自我的过程吧。
把好城市当成一种参照，才能知道我们要从哪些方面去进步。
其实内地的城市规划和公共设施上，有人文关怀的地方确实越来越多了。
比如电梯都会配备镜子，那不是给自恋狂准备的，是让残障人士的轮椅比较好倒出来；
比如大多数城市的餐厅都会有BB凳，方便婴儿吃饭，这一点几年前都没有这么普及；
比如深圳的地铁龙华线的扶梯，有节奏不同的提示音，指引是上行还是下行，方便盲人判断。
所以，蛮期待看到咱们内地的城市能有更多体贴的设计。
因为一个好城市，一定会有人文关怀，一定会释放温柔和善意的啊。

PS：很少这么正经地写点有人文感的文字，其实我之前在南方都市报，是《人文香港》和《人文深圳》两个版面的策划人
和主要编辑，对于城市的议题，以前我采访过很多人，也写过很多字。以后也会时不时写一点这类文章~我的生活也不光有
胡吃海喝和减肥未遂，还是有很多严肃的思考啊（为毛说自己严肃的时候特别心虚，为毛？？？）。
有人留言问我，咪蒙，你的微信公号到底想传达什么？我想传达的就是，一种看待自我、看待人生、看待世界的可能性。
我说的不一定对，我从来不强求去说服任何别人。
我也建议大家永远不要试图说服一个根本不打算相信你的人。
我同意刘瑜的观点，大意是你不可能去告诉一个人他不知道的观点，你只可能告诉他，他以为自己不知道的观点，被遮蔽



了的观点。

再PS：前两天发了北海道游记（其实哪里是游记，根本就是段子），后台有同学留言说，咪蒙没想到你是这种人！你居然
去日本，你居然亲日！你太不爱国了！我对你太失望了。果取关！
嗯，我想说说两个问题。
第一，我怎么看待日本？从历史的角度看，我觉得历史上的日本不仅仅有“战争狂”这个标签，我认同梁文道说过一点，日
本这个国家，做得更不好的是不承担“战后责任”，做错了事，不认。这一点上，德国比日本好太多。我记得看龙应台的
书，里面提到过，在德国，连爱国这事都很少提，因为德国知道自己是一个有污点的国家。而日本拒不认错这一点，真的
是很恶劣。我不认同和不喜欢的，是日本当局的态度。
从旅游的角度说，我反而很喜欢日本，我以前就写过《对不起，我喜欢东京（东京的22个人文细节）》，我觉得日本在城
市规划上，细节设计上，有太多人文的地方，而且日本真的是生活便利度最高的国家之一，每隔几步路就有自动贩卖机，
每隔几十步路就有24小时便利店……
还有更重要的一点，美食是没有国界的。怎么能因为日本政府态度有问题。就不吃日本的刺身和烤肉了呢？
我就是要在日本，把日本的牛、日本的帝王蟹、日本的海胆……统统全吃光，让他们无肉可吃！
第二，我怎么看待爱国？我的看法特别简单，敬业、专业就是爱国，如果你是学生，好好学习；如果你毕业了，好好工
作。如果我们每个人都把自己专业上的事做到最好，每个人都尊重自己的专业，没有地沟油、没有黑心馒头、没有毒奶
粉、没有短斤少两偷工减料，这样的国家更值得尊重。
同时，每个人把本职工作做好了，就能产生更大的经济价值，整个国家的经济实力会更强。国家和人一样，说起来很残
酷，但就是这样：有钱即正义，有钱才能文化输出。
以前港台地区的文化那么牛逼，为毛，首先是经济上强大。
现在为毛好莱坞大片、韩剧都要考虑一下我们的感受，因为我们有钱了啊。我喜欢用简单的概念去阐释复杂的问题。
这就是我对那些在所谓的反日活动打砸抢的人特别反感的原因，有这个时间，做好你自己的事，每个人的技术强大了，我
们自己的品牌牛逼了，别说日货了，任何国家的货算个球啊？
爱国不是喊口号好吗。爱国就是做好你自己的事。

真正的好城市，会让少数人受到最大的尊重。
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